

# Downia

Le Monde

N° 836 du 23 / 07 / 2025

MEMBRE: MEDIAF

Résultats provisoires des municipales du 17 juillet

# UNIR rafle 1150 P.3 des 1527 sièges

● Fabre peut - il être encore Maire de Golfe 4, après la débâcle de l'opposition ?



Jean-Pierre Fabre, Pdt ANC

Edition 2025 des Evala en pays Kabyè

La Kozah en fête du 19 P.6  
au 26 juillet



Les empoignades



Faure suivant attentivement les luttes

Gouvernance

Le FMI évalue le Togo P.5  
en août prochain



Paiement de la TPU

L'OTR démarre les contrôles ce 1<sup>er</sup> août



## Fait divers

### Histoire drôle

#### Histoire 1

C'est un type qui rentre dans un bar.

Il s'installe au comptoir et s'adresse au barman.

"Allez, un whisky avant que ça commence !"

Le barman lui sert un verre de whisky que l'homme boit d'un trait avant de s'exclamer :

"Allez, un deuxième whisky avant que ça commence !"

Le barman lui sert son deuxième verre de whisky que l'homme boit encore d'un trait. Celui-ci, imperturbable, redemande :

"Allez, un troisième verre de whisky avant que ça commence !"

Le barman sert le troisième verre de whisky mais au moment de le donner à l'homme lui dit :

- Bon, il faudrait peut-être penser à payer maintenant.

- Et voilà, ça commence.

#### Histoire 2

Un jour un fou se tient assis sur le mur d'un asile.

Un automobiliste s'arrête car il a crevé un pneu.

Il veut visser sa roue de secours mais il se rend compte qu'il n'a pas de vis.

Le fou lui dit :

- Vous n'avez qu'à prendre une vis de chaque roue pour attacher la dernière.

L'automobiliste surpris lui dit :

- Ben qu'est que vous faites là, vous n'êtes pas fou ! et le fou répondit :

- Si je suis fou, mais pas con.

## Dounia Le Monde

Édité par le Groupe de Presse « Matinée Internationale »

Récupéré N° 24 du 1er août 1998

BP: 30277

#### Email:

dlatatine1@gmail.com

#### Siège:

Agoè sur la route de contournement

#### 20ème année

#### Directeur de Publication:

Joachim Kokou LOKO

Cél: 90 33 54 86

Rédacteur en chef:

Régis TALIKPÉTI

Cél: 90 88 11 65

#### Rédaction:

Jean-Jacques OMA-IRE

Jean H.

André BABA

Othniel Papasron

Jean Jacques Mawu

#### Mise en page:

Benjamin K. Tchabi

#### Imprimerie: Light Print

## Comment ça va ?

### Très bien: Tennis dames

**B**JK cup au Rwanda, chapeau spécial à l'équipe nationale féminine. Ayawavi Vania Dotse, Ami-Grace Dougah, Valentine Talaki et Vania Dotse, malgré leur volonté ont été dominés en finale par une belle équipe du Cameroun, déjà finaliste lors de l'édition précédente.

En tout état de cause, elles ont eu un parcours digne au cours de cette édition au Rwanda. Il faut particulièrement saluer cette équipe qui sans bruit et avec peu de moyen a su faire flotter le drapeau togolais à Kigali. C'est l'occasion



d'appeler les responsables sportifs et partant les autorités togolaises à consentir plus de moyens aux autres disciplines sportives. Il n'y a pas que le football au Togo comme sport. Les autres disciplines n'attendent qu'un minimum de moyens pour éclore.

### Bien: Olufade Adekambi

**I**l s'est à plusieurs reprises indigné de la place de Semassi dans le football togolais. Pour lui, les Guerriers de Thaoudjo ont leur place dans l'élite et non en division inférieure. Et en une année, il est en train de réussir son pari, celui de ramener le club de Sokode en première division. Lui, c'est Olufade Adekambi, ancien international togolais aujourd'hui entraîneur de football. Il a hissé le club multi champion du Togo en tête dans la zone nord à une journée de la fin des play off. Il lui reste à valider officiellement la montée à domicile contre l'AS Binah aujourd'hui. Félicitations à cet entraîneur qui a déjà laissé de bons souvenirs lors de son passage à la tête du club lorsqu'il évoluait en division d'élite.



### Bien: Ametokodo Mensah

**K**ing Mensah Ametokodo est sûrement un bon entraîneur. La preuve, après avoir joué le haut du tableau en championnat avec l'AS OTR, il est parvenu à enlever le titre pour l'édition 2024-2025 avec l'ASCK. Ça s'arrête à ce niveau. Mais en

tant que sélectionneur, il a échoué sur toute la ligne. Depuis sa nomination à la tête des Éperviers juniors, il est allé d'échec en échec. A l'heure du bilan, on se rend compte avec amertume qu'il n'a rien à mettre sur le CV. La Fédération togolaise de football doit tirer les conclusions de cette énième échec ramenée du Ghana lors du tournoi UFOA B des moins de 20 ans. Puisque lui-même visiblement ne se rend pas compte qu'il n'a rien apporté à cette équipe nationale depuis sa nomination et qu'il est temps de libérer la place pour une autre expérience.



## Santé

### Les causes et la prévention de la drépanocytose

**C**et article, destiné au grand public et rédigé par un rédacteur scientifique, reflète l'état des connaissances sur le sujet traité à sa date de mise à jour. L'évolution ultérieure des connaissances scientifiques peut le rendre en tout ou partie caduque. Il n'a pas vocation à se substituer aux recommandations et préconisations de votre médecin ou de votre pharmacien.

#### Quelles sont les causes de la drépanocytose ?

La drépanocytose est due à la mutation d'un gène impliqué dans la synthèse de l'hémoglobine, la protéine des globules rouges chargée de transporter l'oxygène dans le corps. Ce gène, localisé sur le chromosome 11, permet la production de l'une des deux protéines qui constituent l'hémoglobine : la bêta-globine.

En raison de cette mutation, l'hémoglobine des personnes atteintes de drépanocytose a tendance à devenir moins soluble lorsque la concentration d'oxygène dans le sang diminue (hypoxie), lorsque la personne est déshydratée ou lorsqu'elle souffre de fièvre. La perte de solubilité de l'hémoglobine mutée provoque une déformation des globules rouges et leur donne une forme caractéristique de faucille (d'où le terme « anémie falciforme » et le nom d'hémoglobine S donnée à cette hémoglobine anormale - S pour « sickle », la faucille en anglais).

#### Drépanocytose globule rouge faucille

Devenus rigides, les globules rouges contenant de l'hémoglobine S peuvent gêner la circulation du sang à travers les plus petits vaisseaux sanguins et diminuer l'oxygénation des tissus. Cette mauvaise circulation sanguine est à l'origine des crises douloureuses caractéristiques de la drépanocytose. On parle alors de « crises vaso-occlusives » (CVO) en référence à cette obstruction des vaisseaux par les globules rouges déformés.

De plus, les globules rouges qui contiennent de l'hémoglobine S ont une durée de vie plus courte que ceux contenant l'hémoglobine normale (dite hémoglobine A) : environ 3 semaines au lieu de 2 mois. Quand la moelle osseuse a du mal à compenser cette

mort prématurée avec de nouveaux globules rouges, le nombre total de globules rouges dans le sang reste anormalement bas : on observe alors une anémie chronique.

#### Qu'appelle-t-on « hémoglobinopathies » et « syndromes drépanocytaires majeurs » ?

Les hémoglobinopathies sont l'ensemble des maladies liées à la présence de formes d'hémoglobine mutées. Ainsi, au-delà de l'hémoglobine S responsable de la drépanocytose, on distingue également les hémoglobines mutées C, E, O Arab et D Punjab, par exemple. Les mutations les plus fréquentes sont l'hémoglobine S dans les populations d'origine africaine et l'hémoglobine E dans les populations d'origine asiatique.

Parce que nous avons deux chromosomes 11 (qui portent les gènes soumis à ces mutations), les personnes atteintes d'hémoglobinopathies peuvent présenter deux mutations différentes (une sur chaque chromosome 11). Les hémoglobinopathies où au moins une mutation S est présente sont regroupées sous le terme « syndromes drépanocytaires majeurs ». Par exemple, S/C, S/O Arab ou S/D Punjab (les personnes qui souffrent de drépanocytose sont, elles, S/S). Par ailleurs, d'autres mutations peuvent provoquer une production insuffisante d'hémoglobine (mais qui reste normale). C'est le cas par exemple de la bêta-thalassémie, hémoglobinopathie fréquente parmi les populations méditerranéennes. Certaines personnes présentent à la fois la mutation S et celle de la bêta thalassémie, on parle alors de S-bêta thalassémie.

#### Comment se transmet la drépanocytose ?

La drépanocytose est une maladie génétique due à des mutations présentes chez les parents. Pour développer les symptômes de cette maladie, il faut que les deux copies du gène touché (un sur chaque chromosome 11) soient tout deux mutés dans la forme S (voir encadré ci-dessus). Lorsque la mutation S n'est présente que sur un seul chromosome 11 (la personne est alors S/A), elle ne provoque pas de symptômes : seul le gène dans sa forme A (normale) s'exprime et l'hémoglobine est normale (dite « hémoglobine A »).

Résultats provisoires des municipales du 17 juillet

## UNIR rafle 1150 des 1527 sièges

### ● Fabre peut-il être encore Maire de Golfe 4, après la débâcle de l'opposition ?

**Les résultats provisoires des élections municipales du 17 juillet 2025 sont proclamés lundi par la Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI). L'Union pour la République (UNIR), rafle 1150 sièges de Conseillers des 1527 à pourvoir soit 75,31% des sièges, un véritable camouflet pour l'ensemble des partis de l'opposition. Jean-Pierre Fabre avec ses 51 conseillers au total a été battu dans son fief du Golfe 4 avec ses 5 conseillers élus contre 6 pour le pouvoir. La désorganisation, la lassitude des militants ont eu raison de l'ensemble de l'opposition en plein dégringolade. Analysons...**

Après les législatives de l'année dernière, les régionales en début d'année, UNIR vient de confirmer à nouveau, sa

créé la surprise en s'illustrant avec 24 conseillers élus soit la 6ème place, largement devant plusieurs partis de l'opposition traditionnelles et

congrue à ses adversaires politiques. Ces scores favorables d'UNIR sont certainement dus à son ancrage sur le territoire



**Faure Gnassingbé**

suprématie sur l'échiquier politique nationale en gagnant haut les mains, les élections municipales du 17 juillet 2025. Le parti de Faure Gnassingbé a rafilé selon les résultats provisoires publiés par CENI, 1150 conseillers municipaux des 1527 en jeu. L'Alliance Nationale pour le Changement (ANC) de Jean-Pierre Fabre occupe la deuxième place avec 51 conseillers, mais laisse des plumes dans son fief



**Dodji Apévon**

traditionnel de Golfe 4 avec 5 sièges contre 6 pour UNIR. L'Union des Forces de Changement vient en troisième position avec 38 sièges. Le regroupement indépendant « Togolais, Viens Agir » (Tovia), composé des transfuges de certains partis de l'opposition, notamment, l'ANC et le Nouvel Engagement togolais (NET)

non des moindres. ADDI, occupe le 4e rang avec 34 conseillers élus, suivie de BATIR en 5ème position qui n'a engrangé que 33.

Le taux de participation est de 55,15% soit 2 558 055 bulletins exprimés pour 4 637 998 Togolais inscrits sur la liste électorale.

Ces résultats provisoires sont proclamés conformément à l'article 103, alinéa 1 du Code électoral, qui dispose que « Dès réception des procès-verbaux en provenance des CELI, la CENI effectue le recensement général des votes au plan national, CELI par CELI, et procède à la proclamation des résultats provisoires au plan national, au plus tard dans les six (6) jours qui suivent le ou les scrutins ».

#### UNIR, le grand vainqueur

Le parti présidentiel vient à nouveau confirmer son hégémonie sur le landerneau politique togolais. UNIR a ainsi damé le pion à l'ensemble des partis de l'opposition en s'adjudant 75,31% des conseillers municipaux, une véritable déconvenue pour l'opposition qui depuis les législatives de 2019, a du mal à revenir au-devant de la scène politique togolaise. Que ce soient, les Législatives, les Régionales, les sénatoriales et maintenant les municipales, le parti de Faure Gnassingbé gagne tout ne laissant qu'une portion



**Jean-Pierre Fabre**

national. Il faut tout de même noter que ce parti est le seul qui arrive à se positionner dans toutes les circonscriptions électorales. Avec sa machine électorale bien huilée et les moyens dont il dispose, le parti au pouvoir a des atouts pour surclasser, mieux damer le pion à ses adversaires politiques à qui il ne cesse d'administrer des fessées électorales depuis sa



**Aimé Gogué**

création. UNIR s'inscrit ainsi dans une dynamique électorale faite de succès à chaque échéance électorale ce qui pose le problème évident de la désorganisation de l'opposition qui peine à contenir la vague bleue qui ravage tout sur l'échiquier politique. L'opposition pourrait-elle alors émerger un jour après des fessées électorales successives à elle

administrées par le parti au pouvoir ?

#### Fabre peut-il toujours être Maire de Golfe 4, après la débâcle de l'opposition ?

Rien n'est sûr, depuis l'erreur monumentale de l'opposition en boycottant les élections législatives de décembre 2018, plus rien ne va en son sein et elle a du mal à se réorganiser pour créer un véritable rapport de force face au parti au pouvoir qui ne cesse de s'enraciner dans les fiefs traditionnels de l'opposition. Successivement, elle a été battue à plate couture par UNIR aux dernières élections que notre pays vient de connaître. Que ce soient aux législatives

déterminer avec précision qui sera le prochain Maire de Golfe 4.

Comment peut-on comprendre que la plupart des partis de l'opposition radicale aient commencés la campagne que la deuxième semaine après son ouverture officielle le 1er juillet ? en oscillant entre le boycott et la participation, en laissant UNIR déblayer le terrain par sa campagne de proximité, l'opposition a commis l'erreur de trop, cette erreur stratégique se paie cash et les résultats publiés par la Ceni lundi 21 juillet n'ont fait que confirmer ce que la plupart des observateurs avisés de la scènes politiques avaient déjà prédit.

La déculottée de l'opposition s'explique aussi par la campagne sur les réseaux sociaux de certains influenceurs qui ont appelé les militants de l'opposition à sanctionner ses leaders à travers une abstention semant la confusion dans la tête des potentiels électeurs de l'opposition qui sont démotivés ouvrant le boulevard à UNIR et à ses militants qui ont massivement fait le déplacement des bureaux de vote pour plébisciter leurs listes.

D'ailleurs dans une conférence de presse tenue le 21 juillet, les leaders De la Dynamique Monseigneur Kpodzro (DMK) ont félicité les militants de l'opposition d'avoir boycotté massivement les élections. Quelle erreur stratégique ! Celle de laisser le champ libre à UNIR et ses Maires le contrôle de la grande majorité des Mairies, alors que l'enjeu de cette élection c'est l'enracinement de la démocratie à la base. L'attitude de l'opposition lors du processus électoral Les municipales confirme le constat selon lequel, l'opposition togolaise est un serpent qui se mord sa propre queue.

Après la proclamation des résultats provisoires, le débat enfle autour de supposées irrégularités, certains candidats malheureux évoquent des cas de fraudes et des bourrages d'urnes dans certaines circonscriptions sans des preuves concrètes. Ces derniers ont 5 jours à compter de la date de proclamation provisoire pour déposer des recours devant la Chambre administrative de la Cour Suprême, la haute juridiction, seule habileté à trancher tout contentieux dans le cadre des élections municipales au Togo.

**Joachim Loko**

## Infrastructure sanitaire

### Faure visite le CHU de Kara en pleine modernisation

Dans le cadre du suivi rapproché des projets structurants de la Feuille de route gouvernementale Togo 2025, le Président du Conseil, Faure Essozimna Gnassingbé, a effectué, lundi 21 juillet 2025 une visite de terrain au Centre Hospitalier Universitaire (CHU) de Kara, en pleine transformation. Cette visite traduit une volonté constante du Président du Conseil d'assurer une mise en œuvre efficace des engagements pris envers les populations, notamment en matière de santé, et d'inclusion sociale. Elle confirme également l'importance stratégique accordée aux régions de l'intérieur dans la politique d'équité d'accès aux soins spécialisés et de réduction des vulnérabilités sanitaires. Depuis 2024, le CHU de Kara bénéficie, dans le cadre du Projet ELLIPSE, d'un ambitieux programme de renforcement de capacités, de réhabilitation des infrastructures, de restructuration des services et de modernisation des équipements biomédicaux, financé par la République Togolaise avec le concours de

partenaires techniques et financiers internationaux. À terme, ce projet d'un coût total de 34 milliards de FCFA permettra de porter la capacité du CHU à près de 400 lits, répartis entre les services de chirurgie, médecine, maternité, pédiatrie, urgences et soins intensifs, dans des conditions répondant aux standards hospitaliers internationaux. Deux pôles techniques majeurs sont en cours d'édification : – un plateau médico-technique de pointe, intégrant notamment 6 blocs opératoires, une unité de réanimation, un service de stérilisation centralisée, et des services d'imagerie médicale entièrement renouvelés (scanner 64 barrettes, table télécommandée, radiologie mobile) ; – un bâtiment mère-enfant dédié aux urgences gynéco-obstétricales et pédiatriques, doté d'équipements de néonatalogie modernes (couveuses, rampes chauffantes, photothérapie, etc.), de blocs obstétricaux et d'espaces d'hospitalisation adaptés aux normes de soins

maternels et infantiles. Le site accueillera également un village d'accompagnement, composé de 30 chambres individuelles pour les proches des patients hospitalisés, contribuant à l'humanisation des soins et à la prise en charge globale des familles.

Un accent particulier est mis sur les équipements biomédicaux de dernière génération, avec un effort inédit de rationalisation des



Le Président du Conseil, Faure en visite au CHU de Kara

circuits d'utilisation, de maintenance et de formation. Cette approche innovante intègre, pour la première fois dans un projet hospitalier d'envergure au Togo, une composante structurée de renforcement des capacités du personnel biomédical. Il s'agit notamment : – de la formation continue des ingénieurs et techniciens biomédicaux à la

maintenance préventive et curative, – de la mise à niveau du personnel soignant à l'utilisation des nouveaux équipements (anesthésie, monitoring, radiologie, réanimation), – de l'instauration de protocoles qualité et de traçabilité, conformes aux standards internationaux. Ces efforts sont mis en œuvre dans le respect de la continuité de service : les travaux sont réalisés en phasage maîtrisé,

Conseil a tenu à exprimer sa satisfaction devant la rigueur d'exécution constatée, la qualité des partenariats engagés, et l'engagement exemplaire des équipes techniques et sanitaires mobilisées.

Il a réaffirmé l'attachement de l'État togolais à une transformation profonde, inclusive et durable du système de santé, à travers des hôpitaux régionaux de référence dignes des aspirations légitimes des populations.

Au-delà de l'infrastructure, ce projet emblématique incarne une vision systémique du progrès sanitaire, fondée sur l'intégration des ressources humaines, de la technologie et de la gouvernance hospitalière. Il préfigure une nouvelle génération d'hôpitaux publics au Togo, résilients, performants et centrés sur la qualité du service rendu au citoyen.

Le Projet ELLIPSE au CHU de Kara, par son ampleur, son exigence de qualité et son ancrage territorial, s'inscrit pleinement dans la dynamique présidentielle de modernisation accélérée des services publics, d'investissement humain et de consolidation de la souveraineté sanitaire nationale.

## Manifestations politiques au Togo

### La société civile tente-t-elle de prendre la main après les blogueurs?

Le Togo connaît une série de manifestations depuis le 6 juin 2025. Après les blogueurs et les partis politiques qui ont appelé à des manifestations au cours du mois passé, c'est la société civile représentée par Novation Internationale qui tente de prendre la main. Pourra-t-elle réussir là où les blogueurs et les partis politiques ont visiblement coïncé ?



Le Togo n'en a pas fini avec les marches de

protestation, c'est une évidence. Le dernier en date à vouloir mobiliser la rue est Novation Internationale, une organisation qui se réclame de la société

civile. Elle appelle à une marche pacifique et citoyenne le vendredi 25 juillet 2025 à partir de 11 heures dans les rues de Lomé.

Les griefs contre le gouvernement

Les organisateurs de cette marche sont clairs, il est question de rendre hommage aux victimes de violences et dénoncer aussi toutes les formes de brutalité. Cette manifestation se veut pacifique et se fera dans un esprit de paix et de cohésion sociale, clament les organisateurs.

#### Les manifestants auront-ils l'autorisation ?

Les manifestants comptent partir de Bè Kondjindji, passeront par le carrefour du marché de Bè et le boulevard Houphouët-Boigny, pour

chuter à Lagune de Bè à Lavista Park. Mais la question reste de savoir si cette date sera validée ou si l'itinéraire sera gardée.

Les manifestations depuis un temps au Togo ont dû mal à s'organiser. Pour cause, les manifestants et les autorités accordent difficilement leurs violons sur plusieurs points.

Celle du 25 juillet pourra-t-elle faire l'exception ? La réaction du Ministre de l'Administration territoriale, de la Décentralisation et de la chefferie coutumière est attendue dans les prochaines heures.

## Électrification rurale : 172 localités bientôt raccordées

Le Togo poursuit ses efforts visant à garantir un accès universel à l'électricité. Le ministère en charge de l'énergie, à travers l'Agence togolaise d'électrification rurale et des énergies renouvelables (AT2ER), vient de lancer un appel d'offres international pour l'électrification de 172

localités. L'initiative qui bénéficie du soutien de la Banque Ouest Africaine de Développement (BOAD), vise à renforcer l'accès à l'énergie dans les zones reculées. Les travaux seront réalisés dans plusieurs régions du pays et consisteront en l'extension du réseau de distribution en

moyenne et basse tension sur une durée de 18 mois. La date limite de soumission des offres est fixée au 5 septembre 2025, alors que le démarrage des travaux est prévu en novembre.

Dans le détail, le projet permettra d'améliorer l'accès à l'électricité pour plus de 35.000 personnes. Il prévoit

une production supplémentaire estimée à 9,3 GWh dès la première année d'exploitation, ainsi que la création de plus de 600 emplois directs et indirects.

Ces dernières années au Togo, plusieurs initiatives sont mises en œuvre pour

accélérer l'électrification. Il s'agit entre autres de la construction d'infrastructures énergétiques et du déploiement d'actions comme le projet d'électrification de 317 localités par des mini-réseaux solaires et le Projet d'Extension du Réseau Électrique de Lomé (PEREL).

## Gouvernance

### Le FMI évalue le Togo en août prochain

Quelques semaines après avoir obtenu un nouvel appui budgétaire dans le cadre de la Facilité élargie de crédit (FEC), le Togo s'apprête à accueillir une mission du Fonds monétaire international (FMI). L'institution de Bretton Woods conduira en effet en août 2025, à la demande du gouvernement, une mission d'évaluation approfondie de la gouvernance du pays.

Cette sollicitation, une première du genre pour un pays d'Afrique francophone, vise à diagnostiquer

l'environnement institutionnel national, afin d'améliorer le climat des affaires, la transparence publique et l'efficacité de l'action étatique. Dans les détails, le processus d'évaluation portera sur plusieurs piliers de la gouvernance, comme la lutte contre la corruption, la transparence budgétaire, la gestion des finances publiques, ou encore le cadre juridique des affaires.

En outre, des aspects critiques comme la déclaration des biens, les procédures de passation des marchés publics, et



l'indépendance des organes de contrôle et de sanction, seront également scrutés. Pour le Togo, l'ambition est

claire : identifier les priorités de réforme, combler les écarts par rapport aux standards

internationaux, et asseoir des fondations solides pour une gouvernance plus vertueuse.

## Extension de l'aire de trafic aéroportuaire

### L'Aéroport de Lomé inaugure deux nouveaux parkings avions

L'Aéroport international Gnassingbé Eyadema (AIGE) de Lomé poursuit le renforcement de ses capacités opérationnelles. Mercredi 17 juillet, deux nouveaux parkings avions ont été inaugurés par les autorités aéroportuaires, achevant ainsi les travaux d'extension de l'aire de trafic lancés il y a quelques

mois. Avec ces nouvelles infrastructures, l'Aéroport de Lomé peut désormais accueillir deux nouveaux gros porteurs supplémentaires, soit une capacité totale de stationnement de 17 appareils. Les travaux, réalisés grâce au soutien de la Chine, s'inscrivent dans

le cadre de l'ambition gouvernementale de consolider le positionnement stratégique de Lomé comme un hub aérien régional.

Plusieurs avantages directs sont d'ailleurs attendus, comme "l'augmentation de la capacité d'accueil des aéronefs, l'augmentation



des recettes consécutives à la redevance de stationnement des aéronefs dans une contribution au développement économique du pays, l'amélioration du niveau de sécurité et de sûreté sur la plateforme, et l'efficacité des opérations d'exploitation", a indiqué le directeur général de

l'Agence nationale de l'aviation civile (ANAC), le Colonel Idrissou Abdou Ahabou.

En 2024, plus de 1,5 million de passagers ont été enregistrés sur la plateforme aéroportuaire, confirmant la dynamique positive retrouvée après la parenthèse Covid-19.

## Paiement de la TPU

### L'OTR démarre les contrôles ce 1er août

Les contrôles relatifs au paiement de la Taxe Professionnelle Unique (TPU) des transporteurs débuteront le 1er août prochain sur toute l'étendue du territoire national. C'est ce qu'indique un communiqué de l'Office togolais des recettes (OTR) en date du 10 juillet, à l'intention des contribuables soumis à son paiement.

Cette taxe, communément appelée "trimestre", se calcule sur une base forfaitairement déterminée et sur le chiffre d'affaires estimé par l'administration fiscale. Sa perception « se poursuit au titre du 2ème trimestre 2025, conformément aux dispositions de l'article 57 du Livre des procédures fiscales », a précisé l'administration fiscale qui appelle les transporteurs à se conformer aux dispositions en vigueur.

Pour préserver l'équité dans le paiement des impôts, notamment dans le cadre de la TPU des transporteurs, les grilles



tarifaires sont définies selon le poids économique et de chaque catégorie d'engin. Et pour leur en faciliter le paiement, des montants forfaitaires en francs CFA leur sont fixés par trimestre. La catégorie se définit par rapport au tonnage et le nombre de place dans le véhicule.

Il faut rappeler que la TPU des transporteurs est à sa 3ème tranche et se paie du 1er au 31 juillet sur toute l'étendue du territoire national.

Tinos



#### COMMUNIQUE DE L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES RELATIF A LA PERCEPTION DE LA TAXE PROFESSIONNELLE UNIQUE (TPU) DES TRANSPORTEURS ROUTIERS

N° 009/2025/OTR/CG/CI/DGE

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) porte à la connaissance des contribuables soumis au paiement de la Taxe Professionnelle Unique (TPU) des Transporteurs Routiers communément appelée «trimestre» que la perception de ladite taxe au titre du deuxième trimestre 2025 se poursuit conformément aux dispositions de l'article 57 du Livre des Procédures Fiscales.

Les contrôles du paiement de ladite taxe débutent pour compter du **01 août 2025** sur toute l'étendue du territoire national.

Le Commissaire Général compte sur la collaboration et le civisme de tous.

Fait à Lomé, le 10 juillet 2025

Philippe Kokou B. TCHODJIE

Le Commissaire Général p.i

01 22 22 11 11 - 02 22 22 11 11 - 03 22 22 11 11  
Tél : +228 22 33 14 00  
Email: otr@otr.tg

OTR  
01 22 22 11 11

Edition 2025 des Evala en pays Kabyè

## La Kozah en fête du 19 au 26 juillet

**T**chitchao, Yadè, Bohou, Pya, Sara-Kawa, Kouméa, Lama ou encore Lassa pour ne citer que ces cantons de la préfecture de la Kozah. Ils vibrent en effet actuellement aux rythmes des rites Evala, une tradition qui consacre le passage du jeune Kabyè de l'adolescence à l'âge adulte.

Les luttes dans la plupart des cantons se sont déroulées devant le Président du Conseil Faure Essozimna Gnassingbé. Deux cantons ont déjà livré leurs finales, ceux de Tchitchao et de Yadè. Bohou va connaître sa finale aujourd'hui. Celle de Pya est prévue pour demain.

Danse au son des grelots, castagnette, flutes, harmonicas et percussions de toute sorte dans les arènes des différents cantons. Qui pour encourager les lutteurs, qui pour célébrer une victoire et certains carrément pour juste danser et célébrer la tradition. Des scènes qui sont familières actuellement dans la préfecture de la Kozah, une préfecture en plain pied dans l'édition 2025 des rites evala.

### Finale à Tchitchao

Le canton de Tchitchao a été le premier à vivre sa fi-



Faure suivant attentivement les luttes

nale. Les empoignades ont débuté à 9h40 dès l'arrivée du Président du Conseil Faure Essozimna Gnassingbé. Étaient aux prises sur le terrain cantonal, la coalition Fatou et Bou en rouge contre Kigbeling, Hazè et Lohou en Blanc. Deux camps qui se sont livrés une rude bataille d'une durée de près de 90 min.

Même la pluie qui s'est invitée dans la matinée dans le canton était loin d'entamer l'ardeur des supporters des deux camps qui n'ont cessé de donner de la voix avec des rondes dans l'arène.

Pour la partie compétition, les premières victoires sont allées aux rouges sous les cris de joie de leurs supporters lors du passage des

meilleurs lutteurs des deux camps.

Mais la suite a été nettement à l'avantage des blancs qui vont enchaîner les victoires aux niveaux des lutteurs de la troisième année, de la deuxième année puis de la première année.

Les lutteurs qu'ils soient de la coalition des rouges ou des blancs sont satisfaits du déroulement de cette finale et surtout du devoir accompli vis-à-vis de leur tradition.

### Finale à Yadè

Les empoignades sur le terrain cantonal ont tenu toutes leurs promesses entre Yadè haut en blanc et Yadè bas en vert en présence du Président du

Conseil. Il a fait son apparition un peu avant 10h30 sur l'aire de lutte du canton, une arrivée qui a officiellement donné le top départ des "affrontements". Défi par le regard, technicité, la force ou encore de la ruse. Ici aussi, les lutteurs ont fait appel à toute cette palette pour venir à bout de leurs adversaires.

Au décompte final chez les Evala, c'est Yadè haut qui s'en sort avec le plus grand nombre de points.

La particularité à Yadè il faut le rappeler, le camp vainqueur est celui dont le champion l'emporte sur son alterego. Et ces der-

et de son vice. Le Vice-champion de Yadè haut autre a eu raison du vice-champion de Yadè bas et a fait nul avec le champion. En résumé, cette année, la victoire dans le canton de Yadè est allée aux blancs descendus de la montagne, au grand bonheur de leurs supporters et au désarroi du camp adverse.

### Particularité de 2025 en pays Kabyè

L'année 2025 est une année quinquennale au cours de laquelle une autre cérémonie sera organisée après les luttes Evala.

Il s'agit en effet des "condona", une cérémonie



Les empoignades

niers s'affrontent en dernière position après le passage des initiés et des non-initiés. Victoire également à plate couture de Yadè haut à cette étape. Leur champion a triomphé du champion de Yadè bas

qui entérine la fin du parcours initiatique du jeune Kabyè et qui le bascule définitivement dans la classe des adultes.

La grande finale de Pya est prévue demain.

Régis

Municipales 2025

## Les résultats provisoires transmis hier à la Cour suprême

**A**près la proclamation, lundi le 21 juillet 2025, des résultats provisoires des élections municipales du



17 juillet 2025 par la Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI), une délégation forte de cinq (5) membres de cette institution, conduite par M Richard Messan Dossepli, a transmis, hier, au président par intérim de la

chambre administrative de la Cour suprême du Togo, M Badjona Samta, entouré des conseillers et greffiers de sa chambre, les résultats provisoires des dites élections. C'était en présence du Secrétaire général de la Cour, M Kodjo Gabriel Woayi.

Après vérification des documents conditionnés par région, la décharge a été signée par la greffière de la chambre, Me Essi Djigbodi Dorso et remise au

chef secrétariat de la CENI, M Ignace Adjola. Le président par intérim de la chambre a remercié la délégation et sollicité que la franche collaboration continue entre les deux institutions jusqu'à la proclamation des résul-

tats définitifs.

A partir de cette proclamation des résultats provisoires, la chambre dispose de cinq (5) jours pour recevoir et examiner les recours avant de proclamer les résultats définitifs dans les dix (10) jours qui suivent la transmission des résultats provisoires. Aussitôt après la réception des documents, le président par intérim de la chambre, accompagné des conseillers et greffiers, a visité la salle technique de la Cour et rencontré les informaticiens, statisticiens à qui il a prodigué des conseils pour un travail efficace et de qualité dans la confiance et la confiance, la vie de la nation étant actuellement entre leurs mains.

Espoir K. Kpanougou



## Soyez vigilants, Ne vous faites pas avoir !

L'OTR ne vous demandera jamais de transfert T-money ou flocz sur un numéro privé.

Vérifiez TOUJOURS les informations sur nos pages officielles ou appelez gratuitement notre centre de contact au 8280 en cas de doute.

8280

Signalez toute tentative d'escroquerie en appelant le numéro vert

Office Togolais des Recettes - OTR

FIDELEF POLIE BATIM

www.otr.tg

## Notre jeunesse abandonne les terres pour faire le taxi-moto

**G**ardien des us et coutumes, Togbui Amoudokpo Atta Kokou, chef du village de Nyivémé (Kloto) dans la région des plateaux (Togo) a du mal à comprendre le choix désormais opéré par la jeunesse de son milieu. Il fait le douloureux constat que nombre de jeunes bras valides de sa région abandonnent les riches terres agricoles pour se lancer dans la conduite de taxi-moto, communément appelés Zémidjan. "Dans le temps, c'est rare de voir un ressortissant de Kloto manquer d'argent, juste parce que le champ était sa principale source de revenus. Mais

aujourd'hui, nos jeunes sont pris par la paresse et laissent la terre en faveur du zémidjan. Nous allons tous en souffrir", déplore le chef du village de Nyivémé.

"Non seulement les jeunes ont laissé les activités champêtres, bon nombre ont mis en vente les terres agricoles que leur ont laissées les parents. C'est inadmissible cette situation qui se déroule impuissant sous nos yeux", ajoute-t-il. Pour le chef coutumier, c'est l'abandon des activités agricoles qui provoque la cherté du prix des denrées des produits agricoles sur les marchés locaux.

A Kpalimé, le prix du bol de maïs tourne actuellement entre 750 F.CFA et 800 F.CFA contre 600 F.CFA auparavant. Quatre petites boutures manioc sont négociées à 500 F.CFA voire plus. Pour les ignames, les prix flambent.

"Si nous refusons de faire le champ afin de produire ce que nous consommons, les prix des produits que nous consommons ne vont jamais fléchir", lance le gardien de la tradition à l'endroit de la jeunesse les invitant à retourner à la terre.

Malgré les aléas du climat, la région des plateaux dispose de riches



terres agricoles. Pour la petite histoire, Nyivémé, village essentiellement agricole fait partie du canton de Koussoumtou, nom attribué dans les 1980 où toute la zone était une forêt qui abritait des peuls avec leurs nombreux troupeaux de

bœufs, chameaux et autres. Jadis, les riverains des localités voisines poussaient la curiosité de venir découvrir cette "forêt aux bœufs", traduit littéralement en langue locale du milieu, "Nyivémé".

## Une maladie dévastatrice de cacao en période de fraîcheur

**C**ette maladie fongique appelée pourriture brune de cacao touche princi-

palement les cabosses de cacao. Elle se manifeste par des taches brunes qui envahissent la peau des fruits, et les rendent visiblement abîmés.



Elle est d'autant plus dévastatrice en période de fraîcheur, lorsque les conditions climatiques

se propage, elle détruit les tissus internes de la cabosse, ce qui compromet la qualité des fèves et au final la production du cacao prend un coup. "Actuellement, c'est le moment où nous avons une forte fraîcheur et tout producteur de cacao doit aller en guerre

contre la pourriture brune des cacaoyers", confient quelques producteurs de la région des

plateaux, bassin de production du Togo. Ils soulignent qu'heureusement aujourd'hui, il y a possibilité de le traiter car il y a des produits qui permettent de lutter directement contre cette maladie. A noter que la pourriture brune dans une planta-

tion évolue de zone en zone. Là où il y a trop de fraîcheur dans la plantation, cette maladie peut facilement se propager.

Mais quand la plantation est bien aérée, avec un réglage de lumière bien respecté, cela ne se sent pas vraiment.

"C'est une opération qu'on fait depuis fin Avril voire Mai pour pouvoir combattre cette maladie qui attaque réellement au moment même où la fraîcheur aussi s'installe. Mais les plantations qui sont bien tenues n'auront pas ce souci à moins que le producteur a négligé cette opération", font-ils savoir.

Au-delà de cette maladie fongique, l'autre chose à prendre en compte pour avoir une bonne produc-

tivité des cacaoyers, c'est l'égourmandage des plants, une opération qui couvre pratiquement toute l'année.

"En fait, les petits jeunes poussent qui apparaissent sur les cacaoyers s'appellent les gourmands. Donc ils consomment beaucoup d'énergie de la plante. Et pour éviter cette perte d'énergie des plantes, nous sommes alors obligés à tout moment d'enlever ces jeunes pousses afin de garder la plante en bonne état pour la production", partagent-ils. Ces opérations et contrôles sont essentiels pour tout producteur de cacaoyers qui veut avoir des fèves de cacao de bonne qualité à la fin de la campagne.

Retrouvez Dounia dans l'application le kiosque chaque mercredi



## HORAIRES D'OUVERTURE ET DE FERMETURE DES PARCS DE VEHICULES D'OCCASION

**Lundi à vendredi :**  
**07h30 à 17h30**

**Samedi :**  
**08h00 à 16h00**

Tchalé, les parcs  
de voitures  
d'occasion s'ouvrent  
à quelle heure ?

De lundi à vendredi :  
07h30 à 17h30  
et les Samedis :  
07h30 à 16h00